

Chronisch entzündliche Darmerkrankungen Inflammatory bowel disease

Redaktion: M. Radke, F. Zepp

736 Einführung zum Thema

Introduction to the topic
F. Zepp

738 Transition bei Jugendlichen mit CED. Kinder und Jugendliche mit chronisch-entzündlichen Darmerkrankungen (CED) auf dem Weg ins Erwachsenenalter

Transition in adolescents with IBD. Children and adolescents with inflammatory bowel disease on their way to adulthood
K.-M. Keller

745 Epidemiologie und klinische Besonderheiten der pädiatrischen CED. Chronisch-entzündliche Darmerkrankungen bei Kindern und Jugendlichen

Epidemiology and clinical aspects of pediatric IBD. Inflammatory bowel disease in children and adolescents
S. Buderus

752 Ernährung und Chirurgie als Säulen der CED-Behandlung

Nutritional and surgical treatment of chronic inflammatory bowel disease
M. Claßen

759 Hygienehypothese: Schlüssel zur Ätiologie und Pathogenese von CED?

The hygiene hypothesis – is it the key to the etiology and pathogenesis of IBD?
S. Koletzko · H.H. Uhlig

766 Therapie chronisch-entzündlicher Darmerkrankungen. Einsatz von Biologika zur CED-Behandlung bei Kindern und Jugendlichen

Treatment of chronic inflammatory enterocolitis (CIE). Use of biologics for treatment of CIE in children and adolescents
M. Radke

■ **Editorial** Editorial

725 Editorial Manager für Monatsschrift Kinderheilkunde. Online-Manuskripteinreichung für Originalien, Reviews, Kasuistiken und Bild des Monats

Editorial Manager for “Monatsschrift Kinderheilkunde” – Online submission of Original Articles, Reviews, Case Reports and the Image of the Month
F. Zepp

■ **Pädiatrie aktuell** Trends in pediatrics

726 Aktuelles aus pädiatrischer Klinik und Praxis

Pediatrics news

■ **Bild des Monats** Image of the month

732 Therapieresistente Krämpfe bei zerebraler Atrophie

Treatment-resistant seizures associated with cerebral atrophy
J. Hoese · J. Beyer · D. Kemmerling · A. Oberhollenzer · G. Buchal

■ **CME Weiterbildung · Zertifizierte Fortbildung** Review article

789 Therapie akuter Schmerzen bei Kindern und Jugendlichen

Treatment of acute pain in children and adolescents

M. Heinrich · F. Hoffmann · B. Zernikow

787 CME-Fragebogen

Questionnaire

■ **Originalien** Original articles / Case reports

774 Passivrauchexposition und Tabakkonsum. Pädiatrische Präventionsansätze

Passive smoking and tobacco use. Pediatric prevention strategies

R. Lux · B. Borutta · U. Walter

783 Gefahrenquelle Rolltreppe. Ungewöhnliche Strangulationsverletzung mit Thoraxkompression auf einer Rolltreppe

Escalator as a source of danger. Rare strangulation injury
with thoracic compression

incurred on an escalator

L. Maruschke · G. Klaunick · G. Stuhldreier · K-H. Hauenstein